
ANO 2  Nº 99 NATAL, QUARTA-FEIRA 15 DE FEVEREIRO DE 2022

COMPROMISSO COM A INTELIGÊNCIA DO LEITOR.

PÁGINA 4

PÁGINA 3 PÁGINA 4

VEREADOR APANHA NO PARLAMENTO

Após discussão acalorada no plenário, vereador Vavá Azevedo foi agredido pelo marido da vereadora Fativan Alves

Fight. O ‘pau cantou’ na 
Câmara de Parnamirim

O que diz o silêncio de 
Fátima sobre Natália

TULIO
LEMOS

Natal já respira Folia de 
Momo

TOINHO 
SILVEIRA

ABC concentrado para a 
Copa do Nordeste

TAIS 
VIVIANE

A importância da 
linguagem corporal

ADELMO
FREIRE

REPRODUÇÃO REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

FUTEBOL

ABC quer 
ser o líder do 
Nordestão

PÁGINA 8

Alvinegro enfrenta o Sam-
paio Corrêa no Frasqueirão e 
busca vitória que vai fazer di-
ferença na tabela da Copa do 
Nordeste 2023

Walter Alves avalia como positivo 
início das gestões de Fátima e Lula

Com Adjuto fora, Álvaro � ca 
em silêncio sobre sucessão 2024

Vice-governador aponta projetos importantes para o RN Prefeito da capital ensaia aproximação com governadora

OTIMISMO NATAL

Mulheres se especializam em energias
PÁGINA  6

O sonho da Lagoa 
Azul é soterrado 

PÁGINA 6



Política�������������������������������������
���� ��������������

Todas as informações contidas nos artigos publicados nes-
ta edição são de inteira responsabilidade dos autores, não 
traduzindo, portanto, a opinião deste jornal. Sua publica-
ção visa tão-somente a promover o debate e a refl exão so-
bre problemas dos mais variados segmentos da sociedade.

Diretor Geral
TULIO BEZERRA LEMOS

Diretor Executivo
BOSCO AFONSO

Diretor Financeiro
FABIANO SANTOS

Editora
ANA CARLA QUEIROZ

Diagramação
FÁBIO EWERTON

ENDEREÇO: BRUNEI CANDELÁRIA CENTER - RUA CARLOS CHAGAS, 3466 - ESPAÇO 5 - CANDELÁRIA- CEP 59065-220 NATAL - RN. CONTATOS: 84-98105-6070

 w w w . d i a r i o d o r n . c o m . b r

Derrotado nas eleições de 
2022, quando tentou ser senador 
com o apoio do PT, o ex-prefeito 
Carlos Eduardo Alves voltou ao 
noticiário em razão da sucessão 
seguinte: a da Prefeitura do Natal. 

A disputa foi colocada na 
rua com duas pré-candidaturas 
assumidas: a de Natália Bonavi-
des (PT) e Bruno Giovanni (Sem 
partido). O nome do ex-prefeito 
é naturalmente lembrado como 
candidato, bem como são lem-
bradas as difi culdades que ele 
vai enfrentar.

Parte delas constam de levan-
tamento realizado pelo Blog do 
Dina no Tribunal de Contas do 
Estado. Nele, há cinco proces-
sos de análise de contas de quan-
do Carlos Eduardo foi prefeito de 
Natal. 

Quatro dos cinco processos 
têm pareceres contundentes pela 
reprovação das contas do ex-pre-
feito, o que pode lhe tornar inele-
gível e deixá-lo de fora da dispu-
ta de 2024.

IRREGULARIDADES
Técnicos do TCE pedem re-

provação das contas de Carlos 
Eduardo Alves

O TCE arrasta a análise das 
contas de Carlos Eduardo há 10 

anos. O ex-prefeito tem processos 
abertos de 2013, 2014, 2015, 2016 
e 2017. Apenas 2013 tem parecer 
para aprovação das contas com 
ressalvas. 

Em todos os demais, os téc-
nicos do TCE apontam enfatica-
mente, pelas irregularidades des-
tacadas, que as contas de gestão 
do ex-prefeito devem ser repro-
vadas por afrontas a normas bási-
cas da administração pública.

É como se um mandato intei-
ro de Carlos Eduardo (de 2014 a 
2017) tivesse sido  alheio à respon-
sabilidade fi scal e contábil.

A lista de irregularidades é ta-
manha que, por mais de uma vez, 
os técnicos do TCE recomendam 
que o Ministério Público Estadual 
seja acionado para apurar crime 
de responsabilidade contra Car-
los Eduardo Alves.

Mas os encaminhamentos só 
ocorrem, via de regra, após de-
cisões nos processos, o que pare-
ce difícil acontecer no caso do ex-
-prefeito, já que o TCE não julga 
os processos de que ele é alvo na 
Corte.

INELEGIBILIDADE
O destino político do ex-pre-

feito depende do rumo que esses 
processos tomarão. A reprovação 
ou aprovação das contas não con-
fi gura ato automático de elegibili-
dade ou inelegibilidade.

Um dos encaminhamentos 
que o Tribunal de Contas do Es-
tado faz é para a Câmara Munici-
pal de Vereadores julgar as contas 
do prefeito. 

Cabe à Câmara Municipal de-
cidir sobre a matéria, mas tradi-
cionalmente o parecer do TCE é 
levado em conta. Como há quatro 
processos com recomendação pa-
ra reprovação das contas, os vere-
adores precisariam estar dispos-
tos a um desgaste político consi-
derável para seguir um entendi-
mento contrário e aprovar as con-

tas do ex-prefeito.
Carlos Eduardo Alves foi pro-

curado para comentar esta maté-
ria por dois dias consecutivos. Ele 
não atendeu nem retornou.

AS IRREGULARIDADES
Abaixo, algumas das princi-

pais irregularidades apontadas 
nos processos contra Carlos Edu-
ardo Alves são:

Inconsistências de informa-
ções contábeis;

Atraso nos repasses de contri-
buições previdenciárias de servi-

dores de Natal;
Descumprimento do valor 

repassado ao Poder Legislativo 
Municipal;

Contratação de dívidas sem 
lastro fi nanceiro para cobri-las;

Não aplicação do mínimo exi-
gido em despesas com educação;

Divergências contábeis entre 
o que foi informado ao TCE e o 
que foi constatado pela auditoria 
do tribunal;

Abertura de crédito suple-
mentar sem autorização da Câ-
mara Municipal de Natal;

Divergência entre o declarado 
e o que foi identifi cado na audito-
ria com gastos com saúde;

OS PROCESSOS
Abaixo, o status de cada pro-

cesso de contas de gestão do ex-
-prefeito:

Contas de 2013: Tem parecer 
para aprovação das contas com 
ressalvas. Última movimentação 
foi em junho de 2022. Está atual-
mente no gabinete de Poti Jr.

Contas de 2014: Tem pare-
cer pela desaprovação. É o mais 
adiantado. Julgamento foi ini-
ciado com voto do relator pela 
desaprovação, mas análise foi 
supensa para esclarecimentos 
de dúvidas. Não há prazo para 
retomada.

Contas de 2015: Tem parecer 
pela desaprovação das contas. Es-
tá no gabinete do relator, conse-
lheiro Paulo Roberto Chaves.

Contas de 2016: Tem parecer 
pela desaprovação. Está aguar-
dando apreciação do relator, con-
selheiro Carlos Thompson. Está 
atualmente na Diretoria de Ad-
ministração Municipal. 

Contas de 2017: Tem parecer 
pela desaprovação das contas. 
Está aguardando apreciação da 
relatora, conselheira Ana Pau-
la de Oliveira Gomes. Está atu-
almente na Diretoria de Atos e 
Execução. 

O gestor desmontado: como técnicos
do TCE acabaram com Carlos Eduardo
Em texto analítico, jornalista Dinarte Assunção avalia o estrago causado pelas irregularidades nas contas do ex-prefeito
���������������
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Ex-prefeito de Natal, Carlos Eduardo, aguarda defi nição de suas contas para decidir futuro político

Em Brasília, onde cumpre 
agenda político-administrativa, a 
governadora Fátima Bezerra (PT) 
se reuniu com os presidentes do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG) e da Câmara dos Deputa-
dos, Arthur Lira (PP-AL), para fa-
lar sobre medidas para a recompo-
sição fi scal dos Estados, prejudica-
dos com redução que as Leis Com-
plementares 192/22 e 194/22 pro-
vocaram no Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) sobre combustíveis, ener-
gia, telecomunicações e transpor-
tes públicos. 

Integrante de comissão do Fó-
rum Nacional de Governadores, 
formada por chefes de executivos 

de cinco estados e do Distrito Fe-
deral, a governadora explicou aos 
presentes que a redução no ICMS 
tem provocado perdas mensais em 
torno de R$ 80 milhões ao Estado. 
Somente entre agosto e dezembro 
passados, as perdas do Rio Gran-
de do Norte foram de R$ 340 mi-
lhões, em valores nominais, mas a 
perda real gira em torno de R$ 450 
milhões em valores atualizados.

“Se faz necessário que possa-
mos resolver a situação que os esta-
dos vivem hoje com a perda de re-
ceitas que foi brutal com a decisão 
do governo anterior. Precisamos 
de medidas que possam mitigar os 
impactos que os estados vêm ten-
do”, disse Fátima, reforçando que 
os governadores mantêm o diálo-
go com todos os poderes.

“O ministro da Fazenda Fer-

nando Haddad avançou com a 
proposta, tratamos com o poder 
Judiciário e agora a participação 
fundamental do Legislativo - Sena-
do e Câmara dos Deputados. Este 
entendimento com todas as partes 
federativas é imprescindível para 

que possamos avançar e os estados 
possam ter a recomposição das su-
as receitas possivelmente ainda 
neste primeiro semestre”, disse a 
gestora.

Também nesta terça-feira (14), 
a gestora fi rmou parceria com a 

Secretaria Especial de Comunica-
ção Social, para o fortalecimento 
comunicação institucional. O fo-
co, segundo Fátima, é desenvol-
ver parcerias para o planejamento 
de ações e atividades integradas na 
área, tornando a divulgação de in-
formações mais clara e efi ciente. 

“Estamos fortalecendo a parce-
ria entre os governos federal e es-
tadual, para planejar ações integra-
das e trabalhando para tornar a co-
municação uma política de Estado. 
Sigamos trabalhando e desenvol-
vendo parcerias para uma comu-
nicação cada vez mais transparen-
te em todo o Brasil. Foi uma reu-
nião muito produtiva”, disse Fáti-
ma.

A governadora afi rmou que, 
neste segundo mandato, a comu-
nicação institucional será um im-

portante elo entre a gestão estadu-
al e os norte-rio-grandenses, tor-
nando a divulgação dos serviços e 
obras realizados pelo Estado. “Es-
tamos trabalhando e desenvolven-
do parcerias para uma comunica-
ção cada vez mais transparente em 
todo o Brasil”.

O ministro da Secretaria Espe-
cial, Paulo Pimenta (PT), comemo-
rou o resultado da reunião com Fá-
tima Bezerra e disse que o tema da 
desinformação e das notícias falsas 
e o combate destas foi um dos te-
mas debatidos durante o encontro. 
“A governadora Fátima foi uma li-
derança muito atacada pela má-
quina de fake news no último pe-
ríodo. No encontro, reafi rmei nos-
so compromisso no combate ao 
discurso de ódio e as fake news”, 
disse. 

BRASÍLIA

Durante encontro com governadores, Fátima defende 
reposição de perdas de R$ 450 milhões aos Estados
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Governadores se reuniram com presidente do Senado, Rodrigo Pacheco
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Ex-prefeito de Natal, Carlos Eduardo, aguarda defi nição de suas contas para decidir futuro político

Em Brasília, onde cumpre 
agenda político-administrativa, a 
governadora Fátima Bezerra (PT) 
se reuniu com os presidentes do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG) e da Câmara dos Deputa-
dos, Arthur Lira (PP-AL), para fa-
lar sobre medidas para a recompo-
sição fi scal dos Estados, prejudica-
dos com redução que as Leis Com-
plementares 192/22 e 194/22 pro-
vocaram no Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) sobre combustíveis, ener-
gia, telecomunicações e transpor-
tes públicos. 

Integrante de comissão do Fó-
rum Nacional de Governadores, 
formada por chefes de executivos 

de cinco estados e do Distrito Fe-
deral, a governadora explicou aos 
presentes que a redução no ICMS 
tem provocado perdas mensais em 
torno de R$ 80 milhões ao Estado. 
Somente entre agosto e dezembro 
passados, as perdas do Rio Gran-
de do Norte foram de R$ 340 mi-
lhões, em valores nominais, mas a 
perda real gira em torno de R$ 450 
milhões em valores atualizados.

“Se faz necessário que possa-
mos resolver a situação que os esta-
dos vivem hoje com a perda de re-
ceitas que foi brutal com a decisão 
do governo anterior. Precisamos 
de medidas que possam mitigar os 
impactos que os estados vêm ten-
do”, disse Fátima, reforçando que 
os governadores mantêm o diálo-
go com todos os poderes.

“O ministro da Fazenda Fer-

nando Haddad avançou com a 
proposta, tratamos com o poder 
Judiciário e agora a participação 
fundamental do Legislativo - Sena-
do e Câmara dos Deputados. Este 
entendimento com todas as partes 
federativas é imprescindível para 

que possamos avançar e os estados 
possam ter a recomposição das su-
as receitas possivelmente ainda 
neste primeiro semestre”, disse a 
gestora.

Também nesta terça-feira (14), 
a gestora fi rmou parceria com a 

Secretaria Especial de Comunica-
ção Social, para o fortalecimento 
comunicação institucional. O fo-
co, segundo Fátima, é desenvol-
ver parcerias para o planejamento 
de ações e atividades integradas na 
área, tornando a divulgação de in-
formações mais clara e efi ciente. 

“Estamos fortalecendo a parce-
ria entre os governos federal e es-
tadual, para planejar ações integra-
das e trabalhando para tornar a co-
municação uma política de Estado. 
Sigamos trabalhando e desenvol-
vendo parcerias para uma comu-
nicação cada vez mais transparen-
te em todo o Brasil. Foi uma reu-
nião muito produtiva”, disse Fáti-
ma.

A governadora afi rmou que, 
neste segundo mandato, a comu-
nicação institucional será um im-

portante elo entre a gestão estadu-
al e os norte-rio-grandenses, tor-
nando a divulgação dos serviços e 
obras realizados pelo Estado. “Es-
tamos trabalhando e desenvolven-
do parcerias para uma comunica-
ção cada vez mais transparente em 
todo o Brasil”.

O ministro da Secretaria Espe-
cial, Paulo Pimenta (PT), comemo-
rou o resultado da reunião com Fá-
tima Bezerra e disse que o tema da 
desinformação e das notícias falsas 
e o combate destas foi um dos te-
mas debatidos durante o encontro. 
“A governadora Fátima foi uma li-
derança muito atacada pela má-
quina de fake news no último pe-
ríodo. No encontro, reafi rmei nos-
so compromisso no combate ao 
discurso de ódio e as fake news”, 
disse. 
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SILÊNCIO
Ninguém interprete o silêncio da go-

vernadora Fátima Bezerra em relação ao 
pré-lançamento da candidatura da depu-
tada Natália Bonavides como uma desa-
provação. Nada disso. O silêncio de Fá-
tima é estratégico. A governadora petis-
ta, diferentemente de muitos outros inte-
grantes de seu partido, aprendeu a fazer 
política somando e por isso mesmo tem 
evitado falar sobre o próximo pleito elei-
toral.

COMEDIDA
Como o seu comedimento político 

tem lhe valido louros, Fátima tem conhe-
cimento do quanto foi desgastante para 
Carlos Eduardo a derrota para o Senado, 
mas sabe também muito bem o quanto é 
valorosa a participação do ex-prefeito de 
Natal numa campanha municipal no seu 
principal reduto. E sabendo de tudo isso 
e algumas coisitas mais é que a bi gover-

nadora aguarda o momento propício pa-
ra tratar do pleito municipal de 2024 com 
Carlos Eduardo, no momento oportuno. 
Até lá, Fátima vai fi car rouca de tanto ou-
vir sobre a candidatura de Natália à Pre-
feitura de Natal. 

INANIÇÃO
O Brasil já contava com 32 partidos 

políticos devidamente regulamentados 
pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
mas por inanição, três desses podem de-
saparecer em breve. Aliás, 4 partidos po-
dem desaparecer e 1 outro novo vai sur-
gir. Portanto, fi caremos com 29 partidos 
políticos, o que ainda é muita diversida-
de, pouca ação e muito dinheiro público 
distribuído através do Fundo Partidário e 
do Fundo Eleitoral.

INANIÇÃO II
. Provocados pela chamada cláusu-

la de barreira, o Tribunal Superior Elei-

toral está analisando a fusão do PTB e o 
PATRIOTA, que passará a ter a denomi-
nação de MAIS BRASIL. E tem também 
os pedidos de incorporação do PROS pe-
lo SOLIDARIEDADE e do PSC pelo PO-
DEMOS.

Quem pensa que fi caremos somen-
te com as 29 siglas partidárias está enga-
nado, pois o TSE está analisando 18 no-
vas solicitações de criação de novos par-
tidos, cujas decisões deverão ocorrer ain-
da em 2023.

SILÊNCIO
O prefeito Álvaro Dias também anda 

muito silencioso quanto a sua sucessão. 
Não preparou um candidato para cha-
mar de “seu” e já tem facção interna do 
Partido dos Trabalhadores (PT) que já re-
jeita aliança com o alcaide. Rompido po-
liticamente com Carlos Eduardo Alves, o 
seu titular na eleição de 2016, Álvaro co-
meça a fazer exercícios de imaginação 

para encontrar uma solução com vistas a 
eleição de 2024 que lhe garanta um apoio 
no pleito de 2026, quando deverá dis-
putar uma das duas vagas para o Sena-
do Federal ou tentar assumir a cadeira de 
Fátima Bezerra. No mínimo irá disputar 
uma cadeira da Câmara dos Deputados.

No caso, Álvaro vai fi car no limpo 
por quase dois anos, exatamente no perí-
odo em que o seu sucessor assume, em ja-
neiro de 2025, até as primeiras movimen-
tações da eleição de 2026. 

ESQUECIMENTO
A deputada estadual Terezinha 

Maia (PL) fez pronunciamento na As-
sembleia Legislativa nessa terça-feira, 14 
registrando acontecimento em São Gon-
çalo do Amarante, que foi o lançamen-
to do edital de licitação para a contrata-
ção da empresa que irá construir a Ponte 
dos Mártires, dizendo que “O projeto da 
ponte é um legado do ex-prefeito Paulo 

Emidio”, marido da deputada que fale-
ceu em maio de 2021.

Terezinha Maia também registrou 
que a obra que custará R$ 45 milhões, te-
rá R$ 40 milhões viabilizados pelo hoje 
senador Rogério Marinho. Em momento 
algum, a deputada citou o nome do pre-
feito Eraldo Paiva (PT), que é quem vai li-
berar os R$ 5 milhões que complementa-
rão a obra.

PUXÃO DE ORELHA
Depois que ergueu a bandeira bran-

ca em direção à administração estadual 
na sessão de abertura da Assembleia Le-
gislativa, o deputado Nelter Queiroz (PS-
DB) voltou ao seu velho estilo e na ses-
são de ontem deu um verdadeiro puxão 
de orelha na governadora Fátima Bezerra 
ao dizer que “Temos urgência na recupe-
ração das estradas que estão piores, com 
mais buracos, provocando acidentes e a 
população revoltada”.
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Celebrando os primeiros 40 
dias do segundo mandato da go-
vernadora Fátima Bezerra (PT), 
o vice-governador do Rio Gran-
de do Norte, Walter Alves (MDB), 
fez uma análise crítica positiva 
da gestão e das ações desenvol-
vidas neste período. Em entrevis-
ta exclusiva ao Diário do RN nes-
ta quinta-feira (9), ele falou sobre 
as parcerias com os prefeitos poti-
guares, as audiências com minis-
tros em Brasília para apresenta-
ção de projetos estruturantes im-
portantes para o RN e as expec-
tativas de mais investimentos no 
Estado, com a gestão do presiden-
te Lula (PT).

“O primeiro mês deste segun-
do mandato da governadora Fáti-
ma Bezerra foi bem positivo. Lo-
go nos primeiros dias, tivemos 
audiências importantes em Brasí-
lia com vários ministros apresen-
tando projetos importantes pa-
ra melhorar a qualidade de vida 
da população do Rio Grande do 
Norte. Exemplo disso foi a reso-
lução sobre a relicitação do Aero-
porto Internacional de São Gon-
çalo, que está com data marcada, 
resultado da integração do gover-
no estadual com o federal”, ava-
liou.

Walter citou os pontos prio-
ritários eleitos pela gestão para 
trabalhar nos próximos quatro 
anos, anunciados pela governa-
dora durante a leitura da Mensa-
gem Anual na Assembleia Legis-
lativa do Estado no último dia 2 e, 
para os quais, o governo estadual 
conta com a ajuda do Governo Fe-
deral, como a duplicação da BR-
304, o ramal Apodi, a conclusão 
do Complexo Oiticica e da adu-
tora do Seridó e um novo hospi-
tal de urgência em Natal. “Como 
vice-governador, estarei junto pa-
ra trabalhar em prol desses proje-
tos”, garantiu.

Ele falou ainda sobre os enten-
dimentos que o governo do Esta-

do tem buscado junto aos pre-
feitos potiguares nestas primei-
ras semanas de segundo man-
dato e da importância das parce-
rias que vêm sendo construídas, 
sempre com o objetivo de garan-
tir a melhoria da população norte-
-rio-grandense. Para ele, é através 
dessas cooperações que o gover-
no estadual poderá garantir mais 
investimentos para as regiões. 

“Outro ponto de destaque 
nesses últimos dias é que a equipe 
de governo também trabalha em 
colaboração com os municípios 
do estado, buscando integrar es-
forços e garantir uma governan-
ça efi ciente e comprometida com 
o bem-estar de todos. Nesse sen-
tido, o nosso gabinete está de por-
tas abertas para prefeitos, verea-
dores e demais gestores de todos 
os 167 municípios potiguares”, 
afi rmou.

E celebrou a instalação do pri-
meiro consórcio interfederativo 

de saúde do RN em Caicó, que 
benefi ciará todo o Seridó com a 
racionalização de custos, melho-
rias nos atendimentos e amplia-
ção de oferta de serviços à po-
pulação, reduzindo a necessida-
de de deslocamento de pacientes 
para Natal. Os consórcios são um 
modelo de gestão do sistema de 
saúde pública no qual um grupo 

de municípios soma esforços en-
tre si e com o Estado para prestar 
assistência à população, reduzin-
do gastos e ampliando o leque de 
serviços de média e alta comple-
xidade. 

Walter destacou ainda como 
uma de suas prioridades o for-
talecimento da segurança públi-
ca no Estado. “Como parlamen-
tar, sempre coloquei a segurança 
pública entre as prioridades des-
tinando emendas para a execução 
de projetos em benefício da popu-
lação. Agora, como vice-governa-
dor, a parceria com os órgãos de 
segurança do nosso estado é re-
novada. O nosso gabinete estará 
sempre de portas abertas”, afi r-
mou.

O vice-governador lembrou 
que, apesar de ter recebido um 
estado quebrado fi nanceiramen-
te, a governadora Fátima Bezerra 
conseguiu “arrumar a casa” e ter-
minar seu primeiro mandato, no 

ano passado, com o fortalecimen-
to de geração de emprego e renda 
no Estado. “No último ano, o Rio 
Grande do Norte acumulou um 
saldo positivo de empregos for-
mais. De acordo com o Cadastro 
Geral de Empregados e Desem-
pregados (Caged), foram mais de 
21 mil novos empregos em todo o 
estado”, fi nalizou.

INÍCIO DA GESTÃO LULA
O vice-governador Walter Al-

ves também falou sobre os pri-
meiros 40 dias da gestão Lula (PT) 
à frente na Presidência da Repú-
blica. Para ele, a eleição do ex-me-
talúrgico, que assumiu seu tercei-
ro mandato presidencial com a 
promessa de reerguer o país após 
quatro anos do governo de Jair 
Bolsonaro (PL), foi algo extrema-
mente positivo para o Brasil e o 
Rio Grande do Norte. 

“As perspectivas são positivas 
e a expectativa é a melhor de to-
das, certamente. A aliança e o re-
lacionamento político de Lula e 
Fátima e do presidente e o MDB 
nacional é extremamente impor-
tante para o Estado. Com um pre-
sidente tão comprometido com o 
Nordeste, nossas esperanças es-
tão renovadas e será muito im-
portante para ajudar o Rio Gran-
de do Norte”, afi rmou.

Walter faz avaliação positiva dos 
primeiros 40 dias de Fátima e Lula
Vice-governador destacou ações e parcerias desenvolvidas junto ao governo federal e aos municípios potiguares para 2023

Walter Alves está otimista em relação ao futuro do RN e do Brasil com a aliança vitoriosa de Fátima Bezerra e Lula com o MDB, partido que preside no Estado e compõe ministérios

O primeiro mês deste 
segundo mandato 
da governadora 
Fátima Bezerra 
foi bem positivo. 
Projetos importantes 
para melhorar a 
qualidade de vida 
da população do Rio 
Grande do Norte

Com um presidente 
tão comprometido 
com o Nordeste, 
nossas esperanças 
estão renovadas 
e será muito 
importante para 
ajudar o Rio Grande 
do Norte
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Com o deputado estadual 
Adjuto Dias (MDB) impedido le-
galmente de disputar a corrida 
pela sucessão municipal em Na-
tal no próximo ano, conforme es-
tabelecido pelo artigo 14 da Cons-
tituição Federal, o prefeito Álva-
ro Dias (PSDB) tem se mantido 
em silêncio sobre as eleições de 
2024. Procurado pela reportagem 
do Diário do RN nesta terça-fei-
ra (14), para falar sobre o tema, o 
chefe do executivo municipal in-
formou que “não está falando de 
política no momento”.

A tática adotada por Álvaro 
está sendo apontada por políticos 
experientes consultados pelo Di-
ário, e que não quiseram se iden-
tifi car para não criar atrito com o 
prefeito da Capital, como a forma 
encontrada por ele para se apro-
ximar da governadora Fátima Be-
zerra (PT) e do presidente da Re-
pública, Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), administrativa e politi-
camente, já que seus candidatos 
aos governos estadual e federal 
foram derrotados pelos dois pe-
tistas. 

Um apoio de Álvaro Dias ao 
nome escolhido pelo Partido dos 
Trabalhadores para a disputa pe-
la Prefeitura de Natal seria, con-
forme esses veteranos, essencial 
para a vitória do grupo governis-
ta nas eleições municipais. Ou se-
ja, a outrora relação político-ad-
ministrativa conturbada, com di-
reito a fortes críticas sobre a con-
dução do Estado pela petista, da-
ria lugar a uma parceria eleitoral 
de peso para as eleições de 2024.

No último dia 2, o prefeito de 
Natal registrou sua presença na 
abertura dos trabalhos na Assem-
bleia Legislativa do Estado, como 
prefeito da Capital e pai do depu-
tado estadual Adjuto Dias, ao la-
do da gestora, a quem cumpri-
mentou e revelou “torcida”. Na 
ocasião, o chefe do executivo se 
comprometeu a abrir diálogos 
e “ter uma relação republicana” 
com o governo estadual. 

“Volto a reafi rmar a minha 
torcida e desejo que a governado-
ra e seus auxiliares executem um 
trabalho profícuo e exitoso ao lon-

go dos próximos quatro anos. Co-
mo prefeito de Natal, como sem-
pre faço, independente de diver-
gências, vamos dialogar e ter uma 
relação republicana com o Gover-
no do Estado, pensando sempre 
no melhor para a nossa cidade e 
seus munícipes”, disse.

A mudança de comporta-
mento foi rápida, já que, duran-
te as eleições gerais do ano pas-
sado, em outubro passado, o pre-
feito apoiou publicamente a can-
didatura do ex-vice-governador 
do governo Robinson Faria (PP), 
Fábio Dantas (SDD), principal 

adversário de Fátima Bezerra no 
pleito. Já no plano federal, Álvaro 
abraçou a campanha do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL), derrota-
do nas urnas por Lula no segun-
do turno. 

Além da deputada federal 
Natália Bonavides, pelo menos 
outros dois interessados em con-
correr à disputa pela Prefeitura de 
Natal em 2024 poderiam ser be-
nefi ciados por um apoio político-
-eleitoral de Álvaro Dias: o ex-po-
licial militar e deputado estadual 
não diplomado Wendel Lagartixa 
(PL) e o comunicador Bruno Gio-

vanni (sem partido). Os três já dis-
ponibilizaram seus nomes para o 
pleito.

IMPEDIMENTO 
CONSTITUCIONAL

Apontado inicialmente como 
o candidato do prefeito de Natal, 
o deputado estadual Adjuto Dias 
é impedido legalmente para se 
candidatar à disputa pelo cargo 
ocupado atualmente por seu pai, 
conforme o parágrafo 7º do artigo 
14 da Constituição Federal, expli-
cou o especialista em Direito Elei-
toral Wlademir Capistrano, nesta 

terça-feira (14).
“O deputado Adjuto Dias, as-

sim como qualquer outro parente 
até segundo grau do prefeito Ál-
varo Dias, não pode ser candidato 
a prefeito de Natal em 2024. Não 
pode concorrer a nenhum cargo 
nas eleições do próximo ano. A 
legislação é clara”, afi rmou o es-
pecialista, que já foi juiz eleitoral 
no Tribunal Regional Eleitoral do 
Rio Grande do Norte (TRE-RN) 

“Conforme a CF, são inele-
gíveis, no território de jurisdição 
do titular, o cônjuge e os paren-
tes consanguíneos ou afi ns, até o 
segundo grau ou por adoção, do 
presidente da República, de go-
vernador de Estado ou Território, 
do Distrito Federal, de prefeito ou 
de quem os haja substituído den-
tro dos seis meses anteriores ao 
pleito, salvo se já titular de man-
dato eletivo e candidato à reelei-
ção”, disse.

CAMPEÕES DE VOTOS
Fátima Bezerra e Álvaro Dias 

são, atualmente, os dois maiores 
líderes políticos diante do eleito-
rado natalense em duas eleições 
distintas e aproximadas crono-
logicamente, numa distância de 
apenas dois anos entre uma e ou-
tra. Nas eleições municipais de 
2020, o prefeito foi reeleito com 
quase 195 mil votos, ou seja, 57% 
dos votos válidos. Já a governa-
dora do Rio Grande do Norte foi 
reeleita em outubro passado com 
quase 1,1 milhão de votos, o equi-
valente a 58% dos votos no Esta-
do, ainda no primeiro turno, ten-
do alcançado uma vantagem de 
mais de 660 mil votos para o se-
gundo colocado. 

Com Adjuto impedido de disputar, 
Álvaro silencia sobre sucessão 2024
Com o fi lho impedido legalmente de ser candidato a prefeito de Natal ou vice, Álvaro pode migrar para o lado de Fátima
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Adjuto Dias foi eleito deputado estadual fi liado ao MDB, que faz parte do governo Fátima Bezerra. Prefeito sinaliza aproximação com governadora

Vereador Vavá Azevedo afi rma que foi ameaçado e agredido na Câmara Ronildo Barros, marido da vereadora Fativan, é acusado da agressão a Vavá

REPRODUÇÃO

A confusão entre os vereado-
res de Parnamirim durante a ses-
são na Câmara Municipal nesta 
terça-feira (14), acabou em agres-
são. Os parlamentares usaram 
do momento no plenário como 
uma oportunidade para debater 
atritos e o vereador Vavá Azeve-
do  questionou a ausência de Fati-
van  Alves durante momentos de-
cisivos para o município, pontu-
ando situações que, para ele, não 
estão de acordo com o posiciona-
mento de um parlamentar e vota-
ções feitas pela vereadora que ele 
pontuou como do contra, usando 
também de assuntos pessoais de-
la durante seu discurso. O pon-
to mais crítico foi quando o vere-
ador Vavá acusou Fativan de ter 
se ausentado de sessão para curtir 
sua lua de mel, o que foi pronta-
mente rechaçado pela parlamen-
tar e foi o estopim para o que vi-
ria logo após o fi m da sessão: Fi-
ght, ou luta corporal entre o mari-
do da vereadora Fativan, Ronildo 
Barros e o vereador Vavá.

Segundo informações de 

quem presenciou a sessão, o  des-
fecho do plenário se resumiu em 
agressão verbal de Vavá Azevedo 
para Fativan Alves, porém, na sa-
ída da sessão, o marido da verea-
dora o confrontou e partiu para a 
agressão física, a luta corporal te-
ve seus estragos amenizados por-
que outros vereadores seguraram 
o marido de Fativan, impedindo 
maiores danos.

Em postagem nas redes so-
ciais, Vavá agradeceu pelas men-
sagens de apoio que tem recebi-
do desde o ocorrido na Câmara e 
relatou: “fui ameaçado e agredi-
do”. Em seguida, ele agradeceu 
também aos vereadores, a PM e 
a Guarda Municipal por auxilia-
rem na entrada e na saída da Câ-
mara de Parnamirim. Um bole-
tim de ocorrência foi registrado 
na DP.

A Câmara de Parnamirim já 
foi alvo de operações do Ministé-
rio Público, com busca e apreen-
são de documentos. Agressão fí-
sica entra agora no ‘cardápio’ do 
Parlamento de Parnamirim.

LUTA LIVRE

Vereador Vavá é agredido pelo marido da 
vereadora  Fativan após sessão em Parnamirim
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INFORME PUBLICITÁRIO

O Governo do RN amplia o 
quadro de professores e espe-
cialistas na rede estadual de en-
sino, e no dia 11 deste mês publi-
cou no Diário Ofi cial do Estado 
a convocação de 112 profi ssio-
nais em caráter  temporário para 
a Secretaria de Estado da Educa-
ção, da Cultura, do Esporte e do 
Lazer (SEEC).

A convocação ocorre para 
atender às demandas das uni-
dades de ensino, tendo em vis-
ta o início do ano letivo. Os 1.112 
profi ssionais foram chamados a 

partir do edital nº 001/2022-SE-
EC/SEAD. Os educadores terão 
20 dias para se apresentarem às 
Diretorias Regionais de Educa-
ção e Cultura (DIREC) de ori-
gem a contar da publicação no 
DOE.

No total, oito editais foram 
publicados no Diário Ofi cial 
do Estado, tanto para educado-
res da base comum quanto pa-
ra o eixo tecnológico. Todos se-
rão distribuídos, conforme de-
manda, nas 16 DIRECs, localiza-
das em Natal, Parnamirim, Cea-

rá-Mirim, Macau, Mossoró, Pau 
dos Ferros, Umarizal, Apodi, 
Assu, Angicos, Caicó, Currais 
Novos, Nova Cruz, Santa Cruz, 
João Câmara e São Paulo do Po-
tengi para atuarem no ensino 
fundamental, no ensino médio, 
na educação especial e no siste-
ma socioeducativo e prisional.

Os convocados atenderão 
às disciplinas de música, edu-
cação física, fi losofi a, história, 
língua inglesa, língua espa-
nhola, língua portuguesa, quí-
mica, geografi a, biologia, ma-

temática, arte e sociologia. Os 
professores temporários atu-
arão no eixo tecnológico, nos 
cursos de administração, meio 
ambiente, informática, segu-
rança do trabalho, vestuário, 
alimentos, eletrotécnica e con-
trole de produção.

“Os novos educadores as- 
sumem no primeiro bimestre 
do ano letivo que se inicia. Bus-
camos atender todas as deman-
das existentes em nossa escola, 
fazendo a distribuição dos edu-
cadores de maneira estratégi-

ca. A convocação de hoje é mais 
uma demonstração do compro-
misso da gestão da Governado-
ra Fátima Bezerra em levar para 
os nossos estudantes uma edu-
cação que favoreça a sua apren-
dizagem”, destaca a professora 
Socorro Batista, titular da SEEC.

A lista completa dos convo-
cados pode ser consultada no 
DOE, onde também constam as 
informações sobre documentos 
e exames de saúde necessários à 
admissão no quadro de servido-
res estaduais.

O Governo do Estado, obser-
vando as metas do Plano Estadual 
de Educação, segue ampliando o 
número de escolas em tempo inte-
gral. Neste ano, o número de ma-
trículas em tempo integral chegará 
a marca de 25 mil estudantes, gra-
ças às 150 escolas de ensinos fun-
damental e médio que ofertaram a 
referida modalidade de ensino. 

A titular da SEEC, professo-
ra Socorro Batista, destaca que 
essas 150 unidades de ensino 
são espaços de oportunidades. 
“Na escola integral, os estudan-
tes aprendem novas habilidades, 
praticam esportes e são incen-
tivados a desenvolverem seus 
projetos de vida. Para além do 
currículo, é neste ambiente que 
os estudantes podem traçar seus 
sonhos e começarem a alcançá-
-los”, destaca a secretária.

Nas últimas semanas, diver-
sas unidades estão recebendo ma-
teriais para seus laboratórios de in-
formática, como é o caso das es-
colas estaduais Ferreira Itajubá, 
Atheneu, Antônio de Souza, Wins-
ton Churchill. “Nosso empenho 
é para fortalecer a oferta do tem-
po integral em nossa rede de en-
sino”, explica Agivan Lopes, coor-
denadora da equipe de implemen-
tação das escolas de ensino médio 
em tempo integral da SEEC. 

TRANSPORTE SEGURO
Com o retorno das aulas, mais 

de 57 mil estudantes voltam a uti-
lizar o transporte escolar. A SEEC 
realizou a compra de 86 ônibus es-

colares para a rede estadual de en-
sino. Os veículos representaram 
um investimento de R$ 29,4 mi-
lhões, sendo 46 adquiridos den-
tro do Programa Nova Escola Po-
tiguar (PNEP) e 40 fruto de emen-
das da bancada federal. 

Os novos ônibus fortalecerão 
as linhas e rotas administradas 
pelas prefeituras, dentro do regi-
me de colaboração entre Estado 
e municípios estabelecido pelo 
Programa Estadual de Transpor-
te Escolar (PETERN), e os itine-
rários em Natal, Mossoró e Pau 
dos Ferros administrados direta-
mente pela SEEC. 

Os ônibus atendem a todos os 
critérios de segurança e qualidade 

estabelecidos pelos órgãos de con-
trole. Eles são adaptados para re-
ceber alunos com locomoção re-
duzida e vão atender, principal-
mente, as áreas rurais dos muni-
cípios. “Eles proporcionam robus-
tez e conforto a todos os nossos es-
tudantes, garantindo que o cami-
nho até a escola seja seguro e tran-
quilo, seja no campo ou na cida-
de”, explica Álvaro Bezerra, sub-
secretário de Educação do RN.

ALIMENTAÇÃO ESCOLAR
A merenda escolar é, para 

muitos estudantes, a primeira e a 
principal refeição do dia. Nas mais 
de 600 unidades de ensino da rede 
estadual, diversos pratos são fei-

tos, com produtos comprados pe-
las escolas por meio de transferên-
cia de recursos. Para 2023, a SEEC 
prevê o investimento de R$ 52 mi-
lhões na alimentação dos mais de 
200 mil estudantes matriculados.

O Governo do RN realiza, 
com recursos próprios, a com-
plementação do repasse do Pro-
grama Nacional de Alimenta-
ção Escolar - PNAE, com valo-
res maiores do que os utilizados 
pelo Governo Federal, que serão 
atualizados. A distribuição des-
ta verba sofre alterações confor-
me a modalidade de ensino, por 
exemplo, o valor per capita fede-
ral de um estudante ensino fun-
damental e médio regular para 

ser alimentado por dia letivo é de 
R$ 0,36 e o valor do per capita es-
tadual é de R$ 0,46. No caso das 
unidades de ensino em tempo in-
tegral, o valor per capita federal 
repassado é de R$ 2,00 e o valor 
per capita estadual é de R $2,66.

LABORATÓRIOS E BANDA LARGA
O ano de 2023 será marcado 

pela consolidação das ações do 
Geração Conectada, um dos ei-
xos do PNEP que visa proporcio-
nar à rede estadual a implementa-
ção e ampliação da literacia digi-
tal. Prova disso é que 8.978 profes-
sores estaduais já receberam note-
books para auxílio na preparação 
de aulas e a SEEC está concluindo 

a licitação que irá levar internet de 
banda larga para todas as escolas, 
com um investimento inicial de R$ 
16 milhões. 

Outros 3.500 notebooks foram 
entregues às escolas estaduais, 330 
computadores para os Laborató-
rios de Informática dos 11 Centros 
de Educação Profi ssional e 206 kits 
para os laboratórios de Física, Quí-
mica, Biologia, Matemática e de 
Ciências do ensino fundamental.

BUSCA ATIVA ESCOLAR
Com a retomada das aulas, é 

tempo de observar quem retorna 
para as salas de aula. Ninguém de-
ve fi car fora da escola e a SEEC se-
gue executando a Busca Ativa Es-
colar, metodologia realizada com 
a parceria da UNICEF e com os 
municípios por meio da União 
dos Dirigentes Municipais de En-
sino (Undime-RN). Trazer de vol-
ta quem deixou os estudos é uma 
das prioridades da gestão. 

A Busca Ativa Escolar reúne 
representantes de diferentes áre-
as – Educação, Saúde, Assistência 
Social, Planejamento, fortalecen-
do, dessa forma, a rede de prote-
ção. Cada ente tem um papel de-
fi nido, que vai desde a identifi ca-
ção de uma criança ou adolescente 
fora da escola ou em risco de aban-
dono, até a tomada das providên-
cias necessárias para seu atendi-
mento nos diversos serviços públi-
cos, sua (re)matrícula e sua perma-
nência na escola. Essa ação tem co-
mo pilar o Regime de Colaboração 
entre Estado e Município.

Governo do Estado convoca 1.112 
novos professores e especialistas 
Os convocados 

terão 20 dias 
para assumirem 

os cargos e serem 
encaminhados 
às unidades de 

ensino

Investimentos em várias frentes de atuação

A SEEC adquiriu 86 novos ônibus escolares para fortalecer as linhas e rotas administradas pelas prefeituras em colaboração com o estado
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O Rio Grande do Norte é o 
estado que lidera a produção 
de energia eólica em todo o pa-
ís, do litoral ao sertão, os ventos 
trazem impacto na economia do 
Estado e também oportunidades 
de emprego. De maneira geral, 
as vagas são predominantemen-
te ocupadas por homens. O setor 
ainda é permeado por preconcei-
tos e estigmas, exigindo das mu-
lheres a todo instante estar pro-
vando seu valor e profi ssionalis-
mo, lidando com situações em 
que homens, na mesma função, 
não são constantemente questio-
nados a respeito de sua capacita-
ção. Eduarda Santos é técnica em 
Eletrotécnica e lembra de algu-
mas perguntas constrangedoras 
que já ouviu por ser mulher. “Eu 
lembro de uma vez que fui fazer 
uma entrevista em uma empresa 
de energia solar, e as perguntas 
eram: “você acha que consegue 
dar conta?”, “você vai conseguir 
segurar a placa?”, “não se impor-
ta com o sol forte?” . O clima de 
intimidação existiu durante todo 
o processo: “Ou seja, nada téc-
nico apenas insinuando que sou 
frágil por ser mulher. Obviamen-

te, não fui contratada”.
Eduarda é uma das 76 mu-

lheres com formação em eletro-
técnica, mecânica e segurança do 
trabalho selecionadas para a pri-
meira especialização técnica de 
Manutenção e Operação de Par-
ques Eólicos, o curso amplia a ca-
pacitação para mulheres e abre 
diversas oportunidades de em-
pregos e crescimento profi ssio-
nal em todo o Estado. Ela reforça 
a importância dessa ampliação 
de oportunidades e também do 
debate sobre empregos que, em 
outros tempos, não eram vistos 
como “lugar para mulher”: “É 
mostrar que não existe área pro-
fi ssional específi ca para homens. 
Mostrar para as meninas que 
elas podem se qualifi car e atuar 
na área que tiver interesse. É im-
portante diminuir essa diferença 
entre o número de homens e mu-
lheres na energia eólica, para que 
no futuro seja mais fácil para as 
meninas que estão chegando”.

A iniciativa é fruto da parce-
ria entre a AES Brasil, empresa 
geradora de energia 100% reno-
vável, e o Centro de Tecnologias 
do Gás e Energias Renováveis 

(CTGAS-ER), do SENAI-RN. 
“O setor de energias renová-
veis é um dos que mais crescem 
na economia e promover o aces-
so à educação, para potenciali-
zar oportunidades também para 
a população feminina, é funda-
mental. Ter uma gigante do se-
tor realizando esse investimen-
to é uma contribuição importan-
te para tornar o ambiente na ca-
deia produtiva o mais igualitário 

possível”, diz Rodrigo Mello, di-
retor do SENAI do Rio Grande 
do Norte. 

 “A especialização busca 
promover mais oportunida-
des profi ssionais para que mu-
lheres de diversos perfi s pos-
sam atuar em um setor em ple-
no crescimento como o eólico. 
A parceria com o SENAI Rio 
Grande do Norte reforça mais 
uma vez reforça nosso compro-

misso com o desenvolvimen-
to das regiões em que estamos 
presentes”, declara Clarissa Sa-
dock, CEO da AES Brasil.

A aula inaugural acontece na 
manhã desta quarta-feira, na se-
de do CTGAS-ER, em Natal. Pa-
ra o evento, Eduarda afi rma ter 
altas expectativas, afi nal, esta-
rá imersa em um ambiente com 
várias mulheres que estão inseri-
das neste mercado de trabalho e 
isso também estimula a entrada 
de novas mulheres e meninas na 
área: “Esses incentivos são fun-
damentais para que as mulheres 
possam ver que é possível entrar 
nesse mercado de trabalho. Es-
tou muito ansiosa para conhecer 
as outras meninas, trocar experi-
ências, saber como cada uma en-
trou na área de energias”.

Já Mara Leiliane, técnica de 
Segurança do Trabalho no setor 
eólico, busca igualdade de opor-
tunidades, por isso decidiu estar 
em um ambiente dominado em 
sua grande maioria por homens. 
“Deveríamos ter as mesmas 
oportunidades, uma vez que es-
tamos aptas, técnica e fi sicamen-
te falando. Por se tratar de um 

ambiente predominante mascu-
lino, o preconceito ainda é mui-
to presente”.

E para a técnica, que também 
é jornalista, o curso será uma 
das oportunidades mais incrí-
veis e importantes para todas as 
mulheres. “Principalmente pe-
lo sentimento de pertencimen-
to da mulher na região onde vi-
ve é fantástica. Os maiores desa-
fi os estão relacionados mais com 
fatores sociais e culturais do que 
com fatores técnicos”.

AULA INAUGURAL 
Essa é a primeira Especializa-

ção Técnica para mulheres com 
foco em Manutenção e Operação 
de Parques Eólicos, no Rio Gran-
de do Norte. O curso terá carga 
horária de 460 horas - o equiva-
lente a aproximadamente seis 
meses - e será oferecido gratui-
tamente, com aulas online (ao vi-
vo) e um encontro presencial, no 
CTGAS.

A aula inaugural do curso se-
rá realizada a partir das 11h no 
Hub de Inovação e Tecnologia 
(HIT), sede do CTGAS-ER, em 
Natal.
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Ao entrar em um evento ou reunião, 
uma pessoa causa boa impressão e em-
patia ou repele qualquer sentimento po-
sitivo, causando prevenção imediata.

O modo de olhar, fi car em pé, an-
dar e sentar revela muito de sua per-
sonalidade e de seu profi ssionalismo. 
A primeira impressão marca; por isso 
ela é tão importante, e, se por alguma 
razão a mensagem não for verdadeira, 
não será fácil revertê-la. Vale a pena fi -
car atento à postura e à linguagem cor-

poral que ela manifesta, ainda que in-
conscientemente.

A linguagem corporal que cada um 
expressa deve ser percebida, analisada 
e então aprimorada de forma que trans-
mitida aquilo que se é. Essa linguagem 
revela quem exatamente somos. Por-
tanto, para ser convincente é preciso ser 
natural. No nível da consciência, é pos-
sível perceber o que pode ser desenvol-
vido na personalidade. A linguagem 
corporal atrai ou afasta o outro. A pos-

tura projeta respeito, medo, inseguran-
ça ou poder. 

Estudos revelam muito sobre a lin-
guagem corporal. Ela pode ser usada 
em situações específi cas, como em uma 
conferência, em reuniões de motivação, 
liderança ou negociação. Pela postura, 
podemos deixar as pessoas confortáveis 
ou constrangidas, e também podemos 
manifestar poder, além de relaxar! Po-
rém, é preciso cuidado para não genera-
lizar o gestual das pessoas. 

Uma palavra importante nesse te-
ma é sensibilidade. Sensibilidade de ob-
servar as pequenas mensagens enviadas 
pelo outro. Tudo isso é muito sutil e não 
deve ser desconsiderado, nem levado ao 
exagero. Aqueles que trabalham próxi-
mos a públicos diversos, como profi ssio-
nais de vendas, de atendimento de bal-
cão ou ainda palestrantes, etc. podem 
estudar o assunto de forma mais apro-
fundada. 

Essa abordagem tem como objeti-

vo de desenvolver a sensibilidade das 
pessoas ao olhar o outro. Esse olhar não 
deve ser simplista ao interpretar gestos 
e expressões; os braços cruzados, por 
exemplo, podem revelar timidez em 
certas situações, mas também podem 
revelar uma dor de estômago em outras. 

Um conjunto de sinais é revelador, 
uma vez que projeta a mensagem verbal 
ou silenciosa, o olhar, o corpo como um 
todo, o andar, o toque, etc. em contexto 
específi co.

“A IMPORTÂNCIA DA LINGUAGEM CORPORAL”

Nesta terça-feira (14), os mo-
radores do bairro Nova Esperan-
ça, em Parnamirim, foram surpre-
endidos com o aterramento da fa-
mosa “Lagoa Azul”. A vereado-
ra do município, Professora Nil-
da, esteve no local e acompanhou 
o trabalho de aterramento. Ela la-
mentou a cena que descreve co-
mo triste e revoltante: “Revoltan-
te por ser uma agressão ao meio 
ambiente e desperdício do di-
nheiro público, por falta de estu-
do técnico na época. Estou ouvin-
do calmamente profi ssionais da 
área para melhor entender os im-
pactos ambientais ou não”.

A professora lembra que essa 
não é a primeira vez que a Prefei-
tura de Parnamirim age sem di-
álogo e transparência: “Tudo co-
meçou em 2019, quando a prefei-

tura encaminhou o projeto à Câ-
mara, hoje lei ordinária N°1999 de 
09 dezembro de 2019, solicitando 
a liberação desta área à Caern, pa-
ra as obras do saneamento básico. 
Eu era vereadora na época, solici-
tei um tempo para um estudo, in-
felizmente fui voto vencido”.

 
DIÁLOGO DECISIVO 

A decisão da Prefeitura de 
Parnamirim veio após um debate 
realizado na Câmara Municipal, 
na segunda-feira (13), com a par-
ticipação de professores da Uni-
versidade Federal do Rio Grande 
do Norte (UFRN) que defende-
ram o aterramento do buraco co-
nhecido como lagoa azul. 

Nesta terça-feira (14), a prefei-
tura publicou nota onde explica 
que levou em consideração a po-

sição da Caern, Igarn, setor de Ge-
ologia da UFRN e Idema.

Segundo a nota, “depois da 

mudança de coloração, de azul 
para verde, e da análise em labo-
ratório, a água apresentou consi-

derável contaminação, o que co-
loca em risco a integridade do 
lençol freático. Além da questão 
ambiental, a área é um canteiro 
de obras, portanto o acesso não é 
permitido, muito menos o banho 
na lâmina d’água. Mesmo com o 
isolamento da área e os constan-
tes avisos, alguns curiosos ainda 
insistem em adentrar ao local, o 
que é considerado um risco”.

A nota ainda acrescenta que o 
aterramento também vai garan-
tir a integridade da Avenida João 
Paulo II, que margeia o local. Essa 
já era uma preocupação do secre-
tário de Obras do Município, Al-
bert Josuá Neto, que na coletiva 
de imprensa realizada na quarta-
-feira (8), alertou que o buraco po-
deria ceder pelas laterais e che-
gar até a rua, prejudicando a via. 

“Precisa fechar parte desse aquí-
fero para evitar que desmorone a 
Av. João Paulo II”, concluiu o se-
cretário na coletiva.

Apesar do aterramento, a 
prefeitura reafi rma que o plane-
jamento para a implantação de 
uma área turística seguirá nor-
malmente. “Foi aterrado agora 
porque as pessoas não estavam 
respeitando, estavam invadindo 
e contaminando a água, em con-
sequência disso, contaminando o 
lençol freático também. Ele foi fe-
chado agora, mas quando for fei-
to o projeto da área de lazer, o bu-
raco será aberto, mas foi preciso 
tapar agora, por questões de se-
gurança”, informou a assessoria 
de Parnamirim, em conversa com 
a equipe do Diário do RN.

Vereadora acusa prefeitura por 
“desperdício de dinheiro público”
Prefeitura de Parnamirim faz aterramento da “Lagoa Azul” e estuda reabertura após elaboração do projeto turístico 

Contaminação mudou cor da água de azul turquesa para verde

Técnica Eduarda Santos em campo na instalação de painéis solares

ENERGIAS RENOVÁVEIS

Especialização amplia oportunidades para mulheres
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Enquanto eu tiver perguntas e não houver resposta, continuarei a escrever“ ”Clarice Lispector

Materson Araújo é um dos jovens empresá-
rios de maior sucesso em Natal no comando de 

uma rede de várias lojas da Farmaformula . Um 
rapaz dos mais elegantes da cidade

Lembrei de Você

ALOBENED (EX-BANDA MEL) É ATRAÇÃO 
CONFIRMADA DO “MUITOS CARNAVAIS 2023” 

A cantora Alobened, ex-Banda Mel, é mais uma atração 
confi rmada do tradicional movimento cultural “Muitos Car-
navais 2023”, que este ano mais uma vez agitará a terça-feira 
(dia 21) da programação ofi cial do Polo Petrópolis no Carna-

val de Natal.  Além de Alobened, outras artistas vão animar o 
evento: Jaina Elne, Khrystal e Marília Marques. A concentra-
ção e percurso serão puxadas pela Orquestra Banda do Ne-
gão. O acesso ao evento continuará sendo gratuito. O “Mui-

tos Carnavais 2023” é uma realização da Idearte Produções e 
Atividade Promoções, conta com o patrocínio da Prefeitura 

do Natal, Programa Djalma Maranhão. 

BLOCO DO GUAXINIM HOJE EM PETRÓPOLIS 
O bloco Guaxinim retorna ao carnaval de Natal ho-

je à noite, quarta-feira. O bloco sairá do Restaurante Ne-
mésios, na Av. Rodrigues Alves, e irá até o Atheneu, na 
Av. Campos Sales. Serão cerca de 500 metros de muita 
alegria e animação. O bloco é composto por jornalistas, 
publicitários, músicos, empresários, aposentados e boê-
mios. As camisas custam R$ 25 e são vendidas no restau-
rante Nemésios. 

HILNETH APROVEITOU A FOLIA DO BLOCO 
A coleguinha Hilneth Correia mostrou que tem frevo no sangue. Brilhou como ninguém no bloco EN-

QUANTO CAMPOS SORRE... SALES SÓ CAMINHA. Gente bonita ao longo do percurso, música conta-
giante e tranquilidade. Clique abaixo, a colunista ao lado do Secretário de Cultura de Natal, Dácio Galvão, 
e amigos do bloco. 

RESTAURANTE FORNERIA COM MENU E HORARIO DIFERENCIADO NO CARNAVAL 
O Carnaval é comemorado ofi cialmente apenas na terça-feira, dia 21 de fevereiro, mas na Forneria 1121 

a folia começa mais cedo. Durante todo o mês, no almoço e no jantar, o restaurante oferece – nas suas três 
unidades, em Recife e Natal, menu especial com entrada, prato principal e sobremesa. Os preços variam de 
50 a 70 reais. A casa está com um novo menu, com algumas novidades, como o dadinho detapioca e o brul-
le de gorgonzola na entrada. No prato principal, destaque para o linguini de camarão oriental. Além do no-
vo menu, as unidades da Forneria 1121 funcionarão em horário especial na Folia de Momo. Consulte o Ins-
tagram da casa para ver os horários. Em Natal, A Forneria 1121 está localizada na Av. Praia de Ponta Negra, 
8852, Ponta Negra, e em Recife, na Av. Conselheiro Rosa e Silva, 1121, Afl itos, e na Av. Conselheiro Aguiar, 
323, Boa Viagem. 

LEMBREI DE VOCÊ
Amigo Jonny Costa, ex-diretor do Procon, ex-

-presidente da Urbana, hoje à frente da Datanorte. 
Apagou velhinhas na última semana.  Daqui deste 
cantinho segue meu abraço e minha admiração! No 
clique da coluna, ao lado da esposa, tambem serido-
ense Carmélia. 

PARQUE DAS DUNAS E CAJUEIRO 
DE PIRANGI TEM NOVO HORÁRIO 

O Idema informou os horários de funcionamen-
to do Parque das Dunas (em Natal) e do Cajueiro de 
Pirangi (em Parnamirim), durante o feriado de Car-
naval. O Parque vai funcionar normalmente no sába-
do (18) e no domingo (19). Ficará fechado na segun-
da (20) e na terça-feira (21). Reabre na quarta-feira de 
Cinzas (22).  Já o Cajueiro funcionará do dia 18 a 21 de 
fevereiro, das 7h30 às 14h. Na quarta-feira de Cinzas, 
dia 22, o Cajueiro funcionará normalmente. Só lem-
brando: a entrada para o Parque custa 1 real, e para o 
Cajueiro, 8 reais. 
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ABC
Após a vitória contra o América, o ABC agora deve se concentrar na 

Copa do Nordeste. Serão três partidas seguidas pela competição e a pri-
meira delas acontece hoje, às 21h30, no Frasqueirão, contra o Sampaio 
Corrêa. Após uma bela exibição contra o Fortaleza, o Mais Querido de-
seja fazer valer o poder do mando de campo contra um adversário que 
tem travado batalhas bem equilibradas contra o Alvinegro. Nos últi-
mos cinco jogos entre as equipes foram três empates e um triunfo para 
cada lado. Fernando Marchiori conseguiu fazer um rodízio interessan-
te entre os atletas no clássico, mas ainda conta com dúvidas como Allan 
Dias, Walfrido, Matheus Anjos e Wellington Reis. 

SAMPAIO CORRÊA 
Assim como o ABC, o Sampaio também vem de uma vitória 

no clássico local. A Bolívia Querida derrotou o Moto Club por 3 a 
0, pelo Campeonato Maranhense. Na Copa do Nordeste, são três 
pontos em dois jogos para o Tubarão, que venceu o Bahia na pri-
meira rodada, 1 a 0, e perdeu para o Ceará na segunda, 2 a 0. O 
artilheiro do Sampaio na temporada até o momento é Eloir com 
quatro gols, seguido por Maurício e Vinícius Alves com três, ca-
da um. Felipe Conceição é o treinador da equipe que vem em 
busca da sua primeira vitória fora de casa na Copa do Nordeste.

ARBITRAGEM 
O responsável por comandar o duelo de logo mais será o 

árbitro Marielson Alves Silva. Em 2023, Marielson só apitou o 
Campeonato Estadual da Bahia. Com 40 anos, o baiano tem uma 
média de 3,25 cartões por jogo até o momento. Wesley Silva San-
tos e Daniella Coutinho Pinto serão os auxiliares.

LIGA DOS CAMPEÕES 
Dando sequência aos jogos de ida das oitavas de fi nal da 

Champions League, hoje teremos mais dois jogos. Às 17h, o 
Club Brugge recebe o Benfi ca e o Chelsea visita o Borussia 
Dortmund.

TÊNIS 
No WTA 500 de Doha, Bia Haddad eliminou a espanhola Paula 

Badosa, atual n°20 do mundo, por dois sets a zero, as parciais foram de 
7/6 e 6/3. Nas oitavas, a brasileira deverá enfrentar a vencedora do due-
lo entre a russa Daria Kasatkina e canadense Rebecca Marino. Já Luisa 
Stefani, a outra brasileira na competição, conheceu a derrota após 19 
vitórias consecutivas. Nas duplas, ela e a cazaque Anna Danilina per-
deram para Shuai Zhang e Giuliana Olmos por 2 sets a 1, com parciais 
de 7/5, 4/6 e 10-7.

REPRODUÇÃO

Depois de vencer o clássico-
-rei e terminar a primeira fase 
do Estadual de forma invicta, o 
ABC vira a chave e passa a focar 
na Copa do Nordeste 2023. Nes-
ta quarta-feira (15), o time alvine-
gro vai enfrentar o Sampaio Cor-
rêa, às 21h30, no estádio Frasquei-
rão, pela terceira rodada do Nor-
destão. Com três pontos em dois 
jogos, uma vitória pode colocar o 
time alvinegro entre os líderes do 
Grupo B.

Mas o técnico Fernando Mar-
chiori prevê um confronto compli-
cado contra os maranhenses. “Sa-
bemos das difi culdades desse jo-
go e  convoco o nosso torcedor pa-

ra uma verdadeira decisão. Se nós 
conseguirmos um bom resultado 
em casa, nós vamos seguir fortes 
em uma segunda competição para 
buscarmos o nosso objetivo, que é 
a classifi cação”, revelou.

De acordo com Marchio-
ri, o time alvinegro precisará jo-
gar com cautela e muita inteli-
gência para vencer. “É uma par-
tida em que precisamos ter mui-
ta inteligência, estarmos atentos, 
porque o adversário é muito for-
te, um adversário competitivo, rá-
pido e com grandes atletas. Então, 
nós temos que ter uma estratégia 
de cautela, buscando o gol, mas 
de forma inteligente para  não ser 

surpreendido”, avisou.

SEQUÊNCIA
Para este jogo, o técnico alvi-

negro contará com o retorno do 
meia Matheus Anjos e do atacan-
te Maycon Douglas. Os dois atle-
tas também reforçarão o time pa-
ra o próximo compromisso pe-
la Copa do Nordeste, no próxi-
mo sábado, dia 18, contra o Vitó-
ria, em Salvador. Na sequência, o 
ABC vai enfrentar o Ferroviário, 
dia 22, no Ceará, voltando a jogar 
pelo Campeonato Potiguar no dia 
25 contra o América. Depois vai 
estrear na Copa do Brasil contra o 
Tuntum-MA, no dia 28.

ABC busca a liderança do Nordestão
Alvinegro enfrenta o Sampaio Corrêa, às 21h30, no estádio Frasqueirão, pela terceira rodada da Copa do Nordeste

Mesmo jogando diante da Frasqueira, time alvinegro  terá um jogo difícil contra equipe do Maranhão

Novo formato da competição reunirá 32 clubes a cada quatro anos

Dirigentes se reuniram na sede da CBF para debater sobre racismo, rebaixamento e atletas estrangeiros

FIFA

CBF

América do Sul terá seis vagas 
no novo Mundial de Clubes

Casos de racismo poderão 
resultar em perda de pontos

O Conselho técnico da Fifa 
aprovou por unanimidade nes-
ta terça-feira a alocação de va-
gas para o novo Mundial de 
Clubes, que terá 32 clubes e se-
rá disputado entre junho e ju-
lho de 2025. Segundo a entida-
de, a decisão foi tomada com ba-
se em um conjunto de métricas e 

critérios objetivos. O maior nú-
mero de vagas fi cará com a Eu-
ropa (12), seguido pela América 
do Sul (6), depois Ásia (4) e Áfri-
ca (4), América do Norte e Cen-
tral (4). 

Oceania ganha uma vaga, as-
sim como o país sede. Esse novo 
formato será disputado de qua-

tro em quatro anos e a  distribui-
ção das vagas dentro dos conti-
nentes será ainda defi nida pelas 
respectivas confederações. As 
edições de 2023 e 2024 serão no 
padrão atual, sendo que a Ará-
bia Saudita já foi escolhida como 
país sede deste ano, nas datas de 
12 a 22 de dezembro.

Em reunião na sede da CBF, 
nesta terça-feira (14), no Rio de Ja-
neiro, os presidentes de clubes e 
representantes de federações se 
reuniram para defi nir algumas 
pautas sobre o futuro do Campe-
onato Brasileiro. Foram discuti-
dos o número de estrangeiros nos 

clubes, o número de rebaixados 
no Brasileirão e punições em ca-
sos de racismo.

Os clubes defi niram que, com 
a reincidência de três punições em 
casos de racismo, haverá a perda 
de pontos. A primeira ocorrên-
cia poderá ser punida com mul-

ta de R$ 500 mil. Em caso de rein-
cidência, o clube perderá man-
do de campo. Sobre os jogadores 
estrangeiros, a proposta é de au-
mentar a utilização de cinco para 
sete atletas por partida, mas ain-
da não está defi nido, assim como 
o número de rebaixados.
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